
МЕЖДУ ТЕМ, 
на республикан-
скую ярмарку ва-
кансий приехали со 
своими предложе-
ниями более соро-
ка работодателей 
Ингушетии. Внима-
нию соискателей 
было предложено 
около 150 вакансий 
в государственных 
и частных, индиви-
дуальных организа-
циях и предприяти-
ях. Среди тех, кто 
предлагал работу, 
оказались Северо-
Кавказский энерге-
тический колледж 
им. Т.Х.Цурова, 
станция скорой ме-
дицинской помощи 
города Малгобека, ряд ле-
чебных учреждений, ПУЖКХ 
республики, частные строи-
тельные фирмы, организа-
ции общественного питания, 
парикмахерские, салоны кра-
соты и т.д.

Если говорить о личных 
впечатлениях, то мне, по-
жалуй, больше всего запом-
нилась на ярмарке вакансий 
швейная фирма «Золотая 
игла». И вовсе не потому, что 
эта сфера деятельности чем-
то привлекала бы меня. Дело 
в том, что фирма «Золотая 
игла» специализируется на 
пошиве школьной одежды 
и изготавливает… дембель-
скую форму для солдат-
срочников. Последнее об-
стоятельство напомнило мне 
долгие ночные бдения в кап-
терке некоторых моих сослу-
живцев, страстно желавших 
поразить всех и каждого сво-
им франтоватым внешним 
видом по возвращении из ар-
мии. Даже не предполагал, 
что у сегодняшнего солдата 
есть возможность доверить 
эту ответственную и изнури-
тельную работу профессио-
налам.

Соискатели рабочих мест 
действительно могли в этот 
день непосредственно пооб-
щаться со своими будущими 
работодателями, выяснить 
все вопросы, связанные с ус-
ловиями труда, заработной 
платой и предоставляемыми 
социальными гарантиями.

В роли хозяев республи-
канской ярмарки вакансий, 
проходившей в городе Во-
инской славы, выступило 
ГКУ «Центр занятости насе-
ления г. Малгобека». Дирек-
тор этого учреждения Батыр 
Укуров в беседе со специ-
альным корреспондентом 
газеты «Сердало» отметил, 
что ожидает положительных 
итогов работы ярмарки и, в 
частности сообщил, что уже 
замещена вакансия врача-
терапевта в Малгобекской 
центральной районной боль-
нице №1, остававшаяся от-
крытой в течение нескольких 
последних лет.

- На этой ярмарке раз-
личные предприятия и орга-
низации города Малгобека и 
Малгобекского района пред-
ставляют 50 вакансий , - рас-
сказывает Татьяна Шадиева, 
ведущий инспектор центра 

занятости города Малгобека. 
– В частности, это ЦРБ №1, 
детский сад «Радуга», Мал-
гобекская районная боль-
ница №2, станция скорой 
медицинской помощи. Пред-
ставлены также и учебные 
места по ряду специально-
стей...

Между тем, востребован-
ными сегодня на рынке труда 
в Малгобекском районе яв-
ляются такие специальности, 
как водитель, газоэлектрос-
варщик, слесарь, повар, кон-
дитер. Уже в самом начале 
ярмарки семь человек нашли 
себе работу, а еще двадцать 
изъявили желание пройти 
подготовку и обучение по 
различным специальностям.

Остается добавить, что 
республиканская ярмарка 
вакансий учебных и рабочих 
мест, став традиционной, 
проводилась уже в десятый 
раз. По мнению организа-
торов, такая форма работы 
приносит свои положитель-
ные плоды.

Ахмет ГАЗДИЕВ
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17 октября в Летнем амфитеатре города Назрани Республики Ингуше-
тия состоится международный турнир по смешанным единоборствам M-1 
Challenge 52 «Битва Нартов», в рамках которого состоится бой за звание чем-
пиона организации в полулегком весе, а также еще 10 боев с участием россий-
ских и зарубежных спортсменов. 
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Погода в Ингушетии

Республиканская ярмарка 
вакансий предложила 

около 150 рабочих мест
В минувший вторник в городе Малгобеке состоялась республиканская ярмарка 

вакансий учебных и рабочих мест. Открывая это мероприятие, министр труда, за-
нятости и социального развития Республики Ингушетия Багаудин Маршани отме-
тил, что главная цель ярмарки заключается в том, чтобы работодатели и люди, 
находящиеся в поиске работы, смогли встретиться и пообщаться. Багаудин Мар-
шани выразил также надежду, что ярмарка пройдет успешно, и все останутся до-
вольны ее результатами.

Накануне своего отъ-
езда в Хадж Глава респу-
блики Евкуров Ю.Б. провел 
с журналистами местных 
и федеральных изданий 
и агентств брифинг по 
итогам XIII Международ-
ного инвестиционного 
форума, который  прохо-
дил с 18 по 21 сентября 
в Сочи. Всего в форуме 
принимали участие 9 ты-
сяч человек, в том числе 
руководители регионов и 
премьер-министр РФ Дми-
трий Медведев.

Открывая встречу, руко-
водитель региона отметил 
довольно серьезный успех 
участия республики в фору-
ме с реальными направле-
ниями и реальными делами. 
Практически все подписан-
ные в Сочи инвестиционные 
проекты имеют под собой 
реальную подоплеку. При-
мечательно, что в основном 
(около 60%) они рассчита-
ны на столь необходимое 
сейчас импортозамещение, 
связанное с объявленными в 
последнее время западными 
странами санкциями против 
нашей страны.

Ингушетия заключила на 
сочинском форуме 13 со-
глашений на общую сумму 
свыше 15 млрд рублей.   В 
2013 году, для сравнения, 
объем инвестиций состав-
лял около пяти миллиардов. 
И это – реальные проекты, 

реализацией которых люди 
уже вплотную занимаются в 
республике.

Следует отметить ди-
намичность участия нашей 
республики в форуме на про-
тяжении последних трех лет, 
когда мы попадали в двад-
цатку лучших регионов.

И на этот раз наш па-
вильон привлек внимание 
посетителей как наиболее 
лучшая выставка, располо-
женная в удобном месте, 
что пройти мимо нее нельзя 
было.

Республика заручилась 
поддержкой таких крупных 
компаний, как «Газпром» и 
Внешэкономбанк России, 
достигнута договоренность 
и подписаны соглашения с 
Краснодарским краем и Ре-
спубликой Дагестан.

В целом Ингушетия и 
Краснодарский край стали 
лидерами по количеству за-
ключенных соглашений на 
форуме в Сочи.

Интересным и перспек-
тивным является, по мнению 
Главы республики, пилотный 
проект по созданию в ре-
спублике семейных теплиц, 
производств по переработке 
мяса.

На вопрос корреспонден-
тов, какие проекты вызывают 
сомнение в их реализации, 
Юнус-Бек Евкуров назвал 
строительство крупного ме-
дицинского центра. Тем не 
менее, республика будет ра-
ботать над ним. Строить его 
предполагается на админи-

стративной границе респу-
блики, чтобы его могли посе-
щать и пациенты из соседних 
регионов.

Также вызывают у нас 
озабоченность проекты ГУП 
«Атлас» и запуска первой 
партии сборки в Ингушетии 
автобусов южнокорейской 
компании Daewoo. Это свя-
зано все с теми же санкция-
ми. Вместе с тем мы будем 
продолжать работу над их 
реализацией, - заверил Гла-
ва журналистов.

Большой интерес для 
нас представляют малые ги-
дроэлектростанции, которые 
будут построены сначала в 
Джейрахском районе и за-
кольцевать их, что позволит 
к 2016 году обеспечить элек-
тричеством всю курортную 
зону и горную Ингушетию в 
целом. На форуме было за-
ключено соглашение с ООО 
«Эко-энерджи» и консорци-
умом Everpower construction 
limited на строительство сол-
нечных и ветряных электро-
станций мощностью 10 Ме-
гаватт.

Глава республики отме-
тил хорошую подготовку на-
шей выставки в этом году. И, 
тем не менее, нам необходи-
мо продумать в будущем над 
внешним видом сотрудников 
павильона, продумав их ори-
гинальную национальную 
одежду.

Как позитив в продолже-
ние успехов, достигнутых на 
форуме, назвал Глава Ин-
гушетии визит в республику 

делегации Госкорпорации 
Фонда содействия реформи-
рованию ЖКХ России во гла-
ве с Председателем Наблю-
дательного Совета Сергеем 
Степашиным и Генеральным 
директором Фонда Констан-
тином Цициным, которых он 
проводил буквально накану-
не брифинга.

Приятной новостью ста-
ло сообщение о том, что 
Ингушетии выделены допол-
нительные 14 млн рублей, 
и Сергей Степашин вручил 
Юнус-Беку Евкурову соответ-
ствующий платёжный доку-
мент для выполнения работ 
по капитальному ремонту 
многоквартирных домов.

  До конца 2015 года, вме-
сто запланированного 2017 
года, будет завершена ра-
бота по программе ветхого и 
аварийного жилья, зафикси-
рованного на 2012 год.

Журналисты не могли не 
затронуть и тему паломни-
чества Главы республики в 
Священную Мекку, куда от-
правляется 24 сентября.

- Хотя я и говорил, что 
совершу Хадж только после 
ухода с поста руководителя 
региона, я решил, что упу-
скать такую возможность 
нельзя, и я еду туда исполь-
зуя свой отпуск, - сказал 
Юнус-Бек Баматгиреевич.- 
Буду просить у Всевышнего 
мира и благоденствия нашей 
Ингушетии и нашей Великой 
России.

Улетая в Хадж, Глава 
республики поставил перед 

временно исполняющим его 
обязанности премьер-мини-
стром Абубакаром Мальса-
говым конкретные задачи, 
и сам не будет прерывать 
связь с родиной.

Журналисты не могли не 
затронуть и вопрос об инци-
денте, происшедшем в г. Ка-
рабулаке. На днях на юго-за-
падной окраине Карабулака 
лица, находившиеся в авто-
мобиле марки «ВАЗ-21099», 
произвели выстрелы из ав-
томатического огнестрель-
ного оружия в сотрудников 
ОМОНа и ЦПЭ МВД по РИ. 
Полицейские в этот момент 
проводили рейдовые профи-
лактические мероприятия. В 
результате обстрела от по-
лученных ранений погиб со-
трудник ОМОНа МВД по РИ 
24-летний Зубейр Цечоев. 
Ответным огнем ликвиди-
рован один из нападавших. 
Двое других задержаны.

Глава республики вновь 
призвал молодежь не под-
даваться на провокации и 
агитацию проплаченных из-
за рубежа агитаторов и не 
браться за оружие ни в ре-
спублике, ни в Сирии, а тем, 
кто одумался, власть готова 
оказать помощь встать на 
мирный путь.

Прощаясь, журналисты 
пожелали Главе республики 
удачной поездки в Священ-
ную Мекку.

С. СуЛтАНОВ

Брифинг Главы республики перед отъездом в Хадж

В Магасе Сергей Степашин провёл 
рабочее совещание. Он рассказал о цели 
визита в республику и поделился впе-
чатлениями о регионе и об увиденном. 
Председатель Наблюдательного Со-
вета Госкорпорации Фонда содействия 
реформированию ЖКХ отметил, что во 
Владикавказе состоится большое сове-
щание представителей Северо-Кавказ-
ского округа по двум проблемам – это 
строительство жилья и капремонт. По 
его словам, до этого совещания делега-
ции Фонда содействия реформированию 
ЖКХ было важно увидеть своими гла-
зами текущее состояние дел в каждом 
регионе. «то, что мы сегодня увидели, 
даёт нам основание утверждать, что 
задачи, которые поставлены по пере-
селению из аварийного жилья на этот 
год, будут выполнены», – отметил он. 
«Мы вместе с Фондом приняли решение, 
что республика готова выполнить про-
грамму по переселению уже к 2016 году, 
и соответственно мы готовы выде-
лить дополнительные средства, для 
того чтобы уже можно было реализо-
вывать дальнейшие шаги. Мы уверены, 
что республика выполнит свои обяза-
тельства», - сказал С.Степашин. также 
председатель Наблюдательного Сове-
та Фонда прокомментировал и рабочую 
поездку по строительным объектам по 
линии ЖКХ. Он отметил хорошее каче-
ство строительных работ, сказав, что 
«эти дома будут стоять долго» и под-
черкнул, на примере ситуации в Брянске, 
необходимость серьёзнейшего отноше-
ния к подобным объектам. Побывав в 
жилых микрорайонах, Сергей Степашин 
предложил улучшить инфраструктуру 
вокруг домов, увеличить размер дет-
ских площадок с учётом домов, которые 
скоро будут сданы в эксплуатацию, и 
продумать спортивные площадки для 
подростков. Глава отметил, что со-
оружения для занятий воркаутом будут 
установлены, как только строители 
дойдут до благоустройства дворов.

Приятной новостью для участников со-
вещания стало сообщение о том, что Ингу-
шетии выделены дополнительные 14 млн ру-
блей. Платёжный документ Сергей Степашин 
вручил Юнус-Беку Евкурову. «Мы приняли 
решение на Наблюдательном Совете о вы-
делении вам 14 млн рублей для выполнения 
работ по капитальному ремонту многоквар-
тирных домов», - сказал он.

Константин Цицин в свою очередь также 
отметил, что одна из целей приезда в респу-
блику – это увидеть, как реализуется на Се-
верном Кавказе программа, как выполняются 
целевые показатели. «Мы видим, что строи-
тельство идёт, хороший процент реализации. 
За четыре года порядка 20 тысяч кв. метров 
переселено, задача – до 2017 года примерно 
35 тысяч переселить, но этот год, он самый 
масштабный с точки зрения переселения – 
почти 11 тысяч, т.е. более 30%», - сказал он. 
Также генеральный директор Фонда содей-
ствия реформирования ЖКХ считает, что в 
регионе на должном уровне налажена работа 
по переселению жителей ветхого и аварийно-
го жилья. По его словам, не достаточно по-
строить дома, надо ещё переселить людей, а 
это вопросы оформления документов. Глава 
республики отметил, что в этом вопросе его 
принципиальным решением было и на пре-
дыдущих объектах, и на текущих – оформ-
ление документов во время строительных 
работ, а не после их завершения. Таким об-
разом, новосёлам вручаются вместе с ключа-
ми и документы на новое жильё. Ещё одно 
условие, которое поставил руководитель 
региона и которое приветствовали хозяева 
квартир, – это их присутствие на площадке и 
возможность корректировать внутреннюю от-
делку своего будущего жилья.

Юнус-Бек Евкуров поблагодарил Сергея 
Степашина и Константина Цицина за по-
дарок республике в виде 14 млн рублей на 
капитальный ремонт и доверие к руковод-
ству региона. Он подчеркнул, что в регионе 
сегодня есть возможности и хорошо зареко-
мендовавшие себя строители, которые могут 
участвовать в программах ЖКХ, выступая, 
отчасти, и инвесторами. Это позволяет ре-
спублике не останавливать строительные ра-
боты и сдавать социальные объекты в срок.

Сергей Степашин 
на совещании в Магасе вручил 
Главе Ингушетии Ю.Евкурову 

платёжное поручение 
на 14 млн рублей

23.09.2014 республику посетил государственный, поли-
тический и общественный деятель, президент Фонда соци-
ально-экономических и интеллектуальных программ Сергей 
Филатов вместе со своей супругой Галиной Филатовой. На 
встрече с Главой региона Галина Николаевна поделилась 
своими впечатлениями о столице. «Очень впечатлил Магас. 
Даже не верится, что совсем недавно на его месте ничего не 
было», - сказала она.

Ингушетию посетил 
президент Фонда 

социально-экономических 
и интеллектуальных 

программ Сергей Филатов

Напомним, в 1994 году Сергей Филатов принимал участие 
в торжественной церемонии закладки камня и капсулы в оз-
наменование строительства столицы республики.

Юнус-Бек Евкуров поблагодарил гостя за внимание к ре-
гиону. «Я рад, что Вы сегодня в республике. Здесь Вы увеко-
вечены в памяти нашего народа. Вы были, есть и останетесь 
нашим другом. Огромное Вам спасибо», - подчеркнул Глава 
субъекта.

Далее Глава Ингушетии рассказал гостям о достигнутых 
успехах в подписании соглашений на инвестиционном фору-
ме в Сочи, а также о насущных проблемах в жизни региона и 
о планах по развитию республики.

Глава региона поделился с Сергеем Филатовым своей 
идеей представить Ингушетию в произведениях современ-
ных российских авторов. «Одно дело, когда про республику 
пишут ингуши и совсем другое, когда это делают люди со сто-
роны», - заявил Юнус-Бек Евкуров. По его мнению, взгляд на 
республику со стороны будет, возможно, не совсем объекти-
вен, но интересен.

Присутствовавшая на встрече главный редактор журна-
ла «Литературная Ингушетия» Лейла Тамасханова в свою 
очередь рассказала Главе региона о талантливых молодых 
ингушских авторах, которые достойно представляют респу-
блику за её пределами.

« 11 2 »

Е д и н ы й 
т е л е ф о н 
с л у ж б ы 

с п а с е н и я

Обращение 
Главы Ингушетии к землякам 

в связи с намерением совершить Хадж
Дорогие друзья!

В этом году я принял решение впервые совершить паломничество по святым местам.

Будучи на государственной службе, на мне лежит большая ответственность за при-
нятие важных, порой судьбоносных решений. От руководителя требуется проявлять му-
дрость и справедливость. Во всех своих решениях я руководствуюсь благими намерения-
ми. То, что является благом для одних, другие могут воспринять, как злонамерение.

Все мы – люди. Возможно, я кого-то ненароком обидел, кому-то не смог помочь, был 
подвержен гневу и в порыве эмоций был несправедлив,- сегодня я сожалею об этом и прошу 
простить меня.

Человек, отправляющийся в Хадж, должен ехать к святым местам с твердым намере-
нием укрепить свой дух и стать лучше. Покаяние перед Всевышним и перед людьми – это 
первый шаг к очищению души.

Отправляясь в паломничество, я искренне прошу прошения у Всевышнего и у вас. Со 
своей стороны прощаю всех.

Къин т1ера довла сона, са хьамсара мехкахой, аз ховш е ца ховш шоана сага халахетар 
даь дале. Сайна вас яьчарна со Даьла духьа къин т1ера ваьннав шоана. Аллах1о къахетам 
болба вайна массанена!

Езача моттигашка се д1акхаьчача: Мадинате, Хьаж-ц1а, Арафате аз салам-моаршал 
лургда вай мехкахошкара Сийдолча Пайхамарга. Ц1енача дега т1ара Даьлагара дехаргда 
аз вай мехка, вай къаман, берригача бусалба наха иман, гешт дар, къахетам, барт, цхьоа-
г1о, машар. 
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На календаре было 20 
сентября, день, намечен-
ный аграриями для  мас-
сового сева  озимых зер-
новых. Однако в этот день 
полеводы сельхозпред-
приятий не приступили к 
нему.

- Как известно, к заделке  
семян в почву нужно  при-
ступать с 15 по 20 сентября 
- срок, являющийся  опти-
мальным  для такого меро-
приятия. 

- Почему так получилось? 
– спросил я главного специ-
алиста отдела растениевод-
ства Минсельхоза Ибрагима 
Гиреева,  ученого-агронома с 
многолетним опытом  работы 
в растениеводстве.

- Во-первых, здесь надо 
учесть то, что в последние 
годы на планете, в том числе 
и у нас произошло глобаль-
ное потепление, которое 
нельзя не заметить, - говорит 
он. - Вторая, немаловажная 
причина - в почве нет не-
обходимой влаги, немного 

придется отложить сев на 
более позднее время. В зоне 
Малгобекского и Сунженско-
го района, являющейся ри-
скованной для земледелия, 
нет этой влаги вообще. При 
такой ситуации проводить 
сев озимых слишком риско-
ванно, ведь  не будет сколь-
ко-нибудь надежного задела  
под будущий урожай 2015 
года. 

В ГУПах, что очень важ-
но, есть  уверенность в том, 
что хлеборобы смогут отсе-
яться своевременно,  до 15-
20 октября в любом случае, 

имея в достаточном количе-
стве самую разнообразную 
технику. Думаю,  что они пра-
вы, приняв такое решение. 
Долгожданные дожди уже 
идут, пусть в небольшом ко-
личестве, и они уже дали по-
чве немного влаги. Сев нач-
нется со дня на день и будет 
идти с хорошими темпами. У 
нас  толковые механизаторы, 
в совершенстве владеющие 
сельхозтехникой.

В сельхозпредприятиях 
текущей осенью предстоит 
посеять, согласно заданию, 
14390 гектаров озимых.   

ГУПовские механизаторы  
без проблем  смогут помочь 
еще крестьянским (фермер-
ским) хозяйствам своевре-
менно справиться с этой 
кампанией, в которых пред-
стоит посеять 10000 гектаров 
площадей.

- Надо учесть и то, - про-
должает Ибрагим Гиреев, 
- что одновременно с севом 
будет идти и уборка второго 
урожая - кукурузы и подсол-
нечника, которая идет в на-
стоящее время. Думаю, что 
и эти работы взяли во вни-
мание механизаторы  сель-

хозпредприятий, которые 
в данный момент неплохо 
справляются с ними.

К примеру, в ГУПах Мин-
сельхоза в этом году пред-
стоит убрать 4895 гектаров 
кукурузы на зерно, из кото-
рых на момент нашей встре-
чи убраны 1000 с лишним 
гектаров. Площади подсол-
нечника составляют 2689 
гектаров, из которых убраны 
900. Если учесть производи-
тельность труда, с которой 
ведется уборка этих культур, 
эта уборочная кампания, на 
мой взгляд, будет заверше-
на до 20-25 октября.  Кстати 
сказать, в эти самые сроки в 
ГУПах планируют завершить 
и сев озимых зерновых. От-
сюда можно сделать  вывод: 
механизаторы сельхозпред-
приятий республики намере-
ны справиться со всеми ви-
дами осенних полевых работ 
до конца октября, а затем 
перейти к ремонту сельхоз-
техники.

Ш. БАтАРБЕКОВ

Член Комитета по меж-
дународным делам Совета 
Федерации, председатель 
Российско-Турецкого Де-
лового Совета Ахмет Па-
ланкоев провел круглый 
стол с представителями 
российского и турецкого 
бизнеса. Об этом пресс-
службе Правительства РИ 
сообщила помощник А. По-
лонкоева Анастасия Подга-
евская.

Российско-Турецкий Де-
ловой Совет выступил с ини-
циативой проведения дан-
ного мероприятия, в связи с 
введением санкций на ввоз 
сельхозпродукции из стран 
ЕС в Россию, что, в свою оче-
редь, привело к снятию огра-
ничений на ввоз рыбной и 
молочной продукции, а также 
куриного мяса из Республики 
Турция.

Ахмет Паланкоев – член 
Совета Федерации от Ре-
спублики Ингушетия, пред-
седатель РТДС:

- Наши турецкие партне-
ры активно интересуются 
поставкой сельхозпродукции 
в Россию. В РТДС поступает 
масса предложений о сотруд-

ничестве. Хочу подчеркнуть, 
сегодня благоприятные усло-
вия не только для поставок, 
но и для инвестиций в рос-
сийское сельское хозяйство. 
Инвестиции позволят упро-
стить бюрократические про-
цедуры и удешевить себе-
стоимость за счет логистики. 
Пришло время действовать. 
В связи с новыми возмож-
ностями, открывающимися 
перед турецкими коллегами, 
хотелось бы показать, каким 
образом РТДС, выступая по-
средником между предста-
вителями бизнеса и офици-
альными структурами, может 
помочь предпринимателям, 
которые приходят в Россию.

Для турецких коллег эта 
встреча оказалась действи-
тельно важной и полезной. 
В ней приняли участие глава 
Торговой миссии Республи-
ки Турция в России Шамиль 
Аджартюрк, представители 
общественных организаций 
Турции, представители та-
ких компаний, как «Aynes», 
«BTC», «Анталия», являю-
щихся крупнейшими постав-
щиками продукции в ряд 
стран.

С российской стороны на 
встречу с потенциальными 

турецкими поставщиками 
прибыл президент Федера-
ции рестораторов и отелье-
ров России Игорь Бухаров, 
заместитель руководителя 
департамента торговли и 
услуг г. Москвы Александр 
Иванов и ряд представите-
лей крупного бизнеса, за-
интересованных в приоб-
ретении товара, не просто 
соответствующего требова-
ниям Россельхознадзора, а 
отвечающего вкусам конеч-
ного потребителя.

Александр Иванов - за-
меститель руководителя 
департамента торговли и 
услуг г. Москвы:

- Я бы посоветовал ту-
рецким коллегам вниматель-
но относиться к процессу 
выращивания сельхозпро-
дукции. Россия нуждается 
не просто в количественном 
восполнении, а в качествен-
ном продукте, так как наш 
покупатель стал более тре-
бователен. Россиянин усто-
ялся как потребитель и знает 
реальную цену качествен-
ному продукту. В недавнем 
прошлом у наших граждан 
присутствовал стереотип о 

«пластмассовом турецком 
помидоре». Такого рода мне-
ния не способствуют созда-
нию благоприятного имиджа.

Вопрос соответствия кри-
териям качества российского 
рынка для турецких постав-
щиков сейчас один из самых 
актуальных. Представите-
ли бизнеса подходят к нему 
весьма ответственно.

Шамиль Аджартюрк - 
глава Торговой миссии Ре-
спублики Турция в РФ:

- У турецкой стороны есть 
высокая заинтересованность 
в поставке куриного мяса, 
рыбы и сейчас мы работаем 
над тем, чтобы цена и каче-
ство соответствовали требо-
ваниям российского потреби-
теля.

Уже сегодня турецким 
бизнесменам есть что пред-
ложить для реализации на 
российском рынке. И здесь 
наше государство выступает 
гарантом качества, потому 
что тщательным образом от-
бирает компании, которые 
хотят поставлять продукт в 
Россию. Известно, что Рос-
сельхознадзор одобрил к 
ввозу на российский рынок 

молочную продукцию и сыры 
крупных турецких компаний 
«Пынар», «Айнес» и «Унили-
вер».

Игорь Бухаров - прези-
дент Федерации рестора-
торов и отельеров России:

- Сети московских ресто-
ранов нуждаются в замене 
молочной продукции евро-
пейских производителей на 
аналогичную, не уступаю-
щую в качестве. В случае 
соответствия Федерация 
рестораторов готова рассма-
тривать вопрос о партнер-
стве. Мы знаем, что в той 
же Европе реализовывается 
турецкая продукция, каче-
ство которой не только не 
уступает, а иногда и превос-
ходит европейских произво-
дителей.

Участники круглого стола 
пришли к выводу, что одним 
из самых сложных момен-
тов взаимодействия между 
бизнес-сообществами двух 
стран является забюрокра-
тизированность процесса об-
мена документами. Россий-
ско-Турецкий Деловой Совет 
составил список предложе-
ний, которые представили 
обе стороны. В ближайшее 
время комплексные решения 
для более эффективного со-
трудничества между Россией 
и Турцией будут направлены 
в компетентные ведомства и 
организации.

Сенатор Паланкоев: 
«Пришло время действовать»

Сельское хозяйство

Сев и уборку второго 
урожая в ГУПах скоро 

завершат

Председатель Парламента Ингушетии Мухарбек Дикажев высокий рейтинг партии «Еди-
ная Россия» на выборах 14 сентября считает показателем уровня доверия жителей страны 
Президенту России Владимиру Путину. Впервые в современной России прошли столь мас-
штабные выборы, в которых приняли участие избиратели 84 субъектов РФ, в том числе Кры-
ма и Севастополя. Единый день голосования обошел лишь Ингушетию, где Главу республики 
избрали в сентябре прошлого года, а выборы в местный Парламент пройдут не раньше 2016 
года.

«Голосуя за  партию «Единая Россия» избиратели по всей стране выражали свою под-
держку курсу, проводимому Президентом России Владимиром Путиным. Это особенно важно 
с учетом не прекращающихся попыток западных стран оказать политическое и экономиче-
ское давление на Россию»,- полагает председатель ингушского Парламента.

Кроме того, Мухарбек Дикажев отметил особенность выборной  кампания 2014 года. Она 
прошла в условиях высокой политической конкуренции и открытости - впервые в выборах 
принимали участие 56 политических партий и 11 общественных объединений. В общей слож-
ности было зарегистрировано почти 100 тысяч кандидатов. «Единая Россия» - пропрезидент-
ская партия и реализует курс В.В. Путина на проведение конкурентных, открытых и легитим-
ных выборов», - подчеркнул Мухарбек Дикажев.

М.Дикажев: 
«Победа «Единой России» 

на прошедших выборах означает 
поддержку курса Президента 

Владимира Путина»

Г1АЛГ1АЙ РЕСПУБЛИКА ЗАКОН
«Г1алг1ай Республика паччахьалкхен совг1атех» долча Г1алг1ай Республика 

Закона 26 статьяйна хувцам юкъебахьара хьакъехьа
Т1аийцад
Г1алг1ай Республика
Халкъа Гуллама       2014 шера 17 сентябре

Статья 1
«Г1алг1ай Республика паччахьалкхен совг1атех» долча 1997 шера 10 декабрерча №18-

РЗ йолча Г1алг1ай Республика Закона (газет «Г1алг1айче», 1997, 27 декабре; 2003, 26 апре-
ле; 2007, 16 июне; 2011, 6 октябре; 2014, 31 марте) 26 статье хувцам юкъехьо ер чулоацам 
бола ялхайттлаг1а абзац т1атохаш:

«Г1алг1ай Республика заслуженни спасатель.».

Статья 2
Ер Закон низаца ч1оаг1денна болх бе долалу ер официально кепатехача дийнахьа денз.

Г1алг1ай Республик
Мехкда         ЕВКУРОВ Ю.Б.
г. Магас 
2014 шера 23 сентябрь
№ 42-рз

С 19 по 23 сентября 
2014 года в лечебно-оздо-
ровительном комплексе 
«Армхи», расположенном 
в красивейшем месте 
Горной Ингушетии с по-
трясающими видами на 
южные склоны горы Мят-
лоам, состоялось, став-
шее уже традиционным, 
совещание молодых пи-
сателей Северного Кав-
каза, седьмое по счету, 
проводимое Фондом со-
циально-экономических и 
интеллектуальных про-
грамм при финансовой 
поддержке Федерального 
агентства по печати и 
массовым коммуникациям 
и поддержке Администра-
ции Главы Республики Ин-
гушетия, Правительства 
Республики Ингушетия.   
В качестве организато-
ров также участвовали 
литературные журналы 
«Арион», «Вопросы лите-
ратуры», «Дружба наро-
дов», «Звезда», «Знамя», 
«Иностранная литерату-
ра» и другие.

В совещании участвова-
ло 26 молодых писателей и 
поэтов Северного Кавказа, 
в том числе: из Республи-
ки Адыгея – 3, Республики 
Дагестан – 5, Республики 
Ингушетия – 5, Республики 
Северная Осетия-Алания 
– 2, Кабардино-Балкарской 
Республики – 4, Карачаево-
Черкесской Республики – 3.

Они были отобраны из 

семидесяти с лишним чело-
век, приславших произведе-
ния на конкурс.

19 сентября состоялся 
заезд участников совещания 
в ГБУ ЛОК «Армхи», ужин и 
знакомство организаторов 
совещания с молодыми ли-
тераторами – участниками 
совещания.

На второй день, утром, в 
10.00 состоялось открытие 
совещания.

С торжественной речью 
выступил президент фонда 
СЭИП Сергей Филатов. Он 
приветствовал участников 
совещания, поблагодарил 
Главу Республики Ингушетия 
Юнус-Бека Евкурова за по-
мощь и поддержку и подарил 
книги, выпущенные фондом 
за последний год.

Магомед Шовхалов от 
имени Главы Республики 
Ингушетия зачитал привет-
ственный адрес и вручил по-
дарки.

Затем выступила Жан-
сурат Аушева, депутат 
Парламента РИ. Отметив 
значимость текущего меро-
приятия, тепло поблагодари-
ла Сергея Александровича 
Филатова, вспомнив и то, что 
он в Ингушетии не в первый 
раз.

После нее с вступитель-
ной речью выступила редак-
тор  журнала «Литературная 
Ингушетия» Лейла Тамасха-
нова, выступление которой 
вызвало противоречивые от-
клики и стало поводом для 
прений круглого стола, кото-

рый начался сразу же после 
ее выступления. Вызвало 
жаркие споры проходящее 
красной нитью сквозь высту-
пление Лейлы Тамасхановой 
утверждение, что каждый 
писатель должен держаться 
своих корней, знать фоль-
клор своего народа и пр.

Вновь выступил Сергей 
Филатов и, как всегда, речь 
его была содержательной и 
лишенной пустого пафоса. 
Он отметил, что российское 
общество очень больно и 
методов быстрого лечения 
его не существует. «Рево-
люционные методы мы уже 
прошли, – сказал он, – и 
знаем, к чему они приводят. 
Ни консерватизм, ни либе-
рализм по отдельности не 
способствуют прогрессу и 
исцелению общества. Един-
ственное спасение – поддер-
живать баланс между ними».

Касаясь чисто литератур-
ной стороны череды ставших 
традиционными ежегодных 
совещаний молодых писате-
лей Северного Кавказа, он 
отметил, что уровень лите-
ратурного мастерства в про-
изведениях, присылаемых 
авторами на конкурс, за эти 
семь лет значительно вырос. 
Также им было сказано, что 
нужны новые формы под-
держки писателей, новые 
фонды, которые занимались 
бы и издательскими вопро-
сами, и решением многих 
проблем, в том числе и со-
циальных… Писательские 
союзы себя не оправдали в 

этом плане ни в коей мере,- 
определил он.

В тот же день с 12.00 
до 14.00 и с 15.00 до 19. 00 
прошли мастер-классы: по-
эзия, в том числе и перево-
дная – ведущий поэт Мария 
Ватутина (Москва); проза и 
критика – ведущие публи-
цист, литературный критик, 
Евгений Ермолин, литера-
турный критик – Евгения 
Иванова.

С 20.00 до 21.00 состоя-
лась творческая встреча с 
писателем Мусой Албогачи-
евым.

На второй день, 22 сентя-
бря, первая половина была 
посвящена мастер-классам, 
а в 15.00 все участники вы-
ехали на экскурсию к башен-
ным комплексам Таргимской 
котловины и древнему храму 
Тхаба-Ерды.

Трудно передать вос-
хищение гостей увиденной 
картиной. Особенно запом-
нились эмоции Тамары Ча-
ниевой, замечательного ин-
гушского поэта, которая тоже 
была в Таргимском ущелье 
впервые. Она родилась и 
почти всю жизнь прожила 
в Нальчике. О своем по-
трясении   говорил и Хусей 
Бостанов, литератор из Ка-
рачаево-Черкесии, вместе 
с Тамарой Чаниевой явля-
ющийся одним из основных 
организаторов данного меро-
приятия.

Долго пришлось водите-
лям  микроавтобусов ждать 
своих пассажиров. Никто не 

хотел уезжать, и только на-
чавшийся мелкий дождик 
усадил гостей в автобусы. 
Облепиха, которой густо по-
крыты берега реки Ассы, 
стала в тот день своеобраз-
ным символом седьмого со-
вещания молодых писателей 
Северного Кавказа: каждый 
держал в руках веточку с яр-
ко-желтыми плодами.

Третий день, 22 сентября,  
состоял из мастер-классов 
прозы и поэзии с теми же 
руководителями, отбором 
произведений для будущего 
сборника по итогам совеща-
ния.

К праздничному обеду с 
концертом для гостей при-
ехали артисты ингушской 
филармонии: Рахман,  Лиля 
Гандарова, Алаудин Эсмур-
зиев, Осман Имагожев, по-
этесса Зарета Ахильгова. 
Каждое их выступление со-
провождалось зажигатель-
ной лезгинкой.

После отъезда артистов 
продолжились мастер-клас-
сы, а вечером состоялся про-
щальный праздничный ужин 
с подведением итогов.

Утром молодые писатели 
Северного Кавказа и органи-
заторы мероприятия должны 
были разъехаться по респу-
бликам и вылететь в Москву.

Седьмое совещание мо-
лодых писателей Северного 
Кавказа в Ингушетии завер-
шилось.

Р. ЦуРОВ, 
Джейрах

PS: Отзыв Марии Ва-
тутиной из Москвы, из-
вестного поэта, ведущего 
мастер-класса поэзии на 
7-м совещании молодых пи-
сателей Северного Кавказа, 
опубликованный в Фейсбуке.

«Вернулась из Ингуше-
тии. Нервный срыв. Нам 
бы такую культуру и воспи-
тание, как у этих ребяток 
из моего мастер-класса. 
Не хочу ничего говорить. 
Просто там всё еще по-
настоящему. Природа, па-
мять, род, уважение, семья, 
женщина, дружба – всё на-
туральное, всё такое, какое 
я еще смутно помню, что 
оно такое должно быть... 
Ингуши, дагестанцы, осе-
тины, чеченцы, кабардинцы, 
спасибо за глоток воздуха.

Однако, я снова в другом 
мире, в своем».

Седьмое совещание молодых писателей 
Северного Кавказа

Сийлахь-боккха Даьй 
Мехка тIом лаьттача цу 
бирсача шерашка, шоай 
са ца кходеш, деналца 
моастагIчоа духьаллаьт-
таб вай къаман нах.  Дук-
кха зама дIаяхай из дош 
айдаь дувца вай бокъо йоа-
цаш, "Къаман моастагIий" 
яха цIи  а хиннай вайх тил-
ла, хIаьта бакъдар гуча-
даланза мича  Iа, зама хув-
цаеннай, вай хьал а цунца  
хувцаденнад. ХIанз ма дар-
ра язде бокъо а низ ба вай, 
бакъда ма хетта тIа-м 
кхачтац из довз а, наха 
дIадовзийт а. Вай истори 
кIоарга а лерхIаме долга 
тешал деш да кх из.

Иштта вай къаман истори 
оагIо гучайоаккхаш а, дуккха-
ча наьха дог гIоздоаккхаш а 
дар вай къонача Iилманхочо 
Мате-наькъан Тимура язъ-
яь "Малгобекская оборо-
нительная операция, (сен-
тябрь-октябрь 1942г.) яха 
монографи.  Цун презен-
таци хилар укх бетта ткъаь 
кхоалагIча дийнахь Магасе, 
Ахриев ЧхьагIа цIерагIа йол-
ча Iилман-тохкама института 
цIагIа. Из тема хьалха тахка 
ца хилара къаьстта теркам 
тIаозаш дар гулбеннараша 
цу книжках лаьца мел дий-
цар.  Хьалххара хозаш дола 
хIама дагалоацамо дикагIа 
тIаэц, хIетта мара ца хилча 
санна хетийташ. Монографи 
рецензент ше хиларга хьеж-
жа,  исторический Iилмай 
кандидат, полковник Тонг-
наькъан Висангире цу книж-

ка чулоацам гулбеннарашта 
лоацца бовзийтар.  Книжка 
бе кхаьчача гуш дар цхьан 
дийнахь, бетта е шера баь 
болх из боацилга, дуккха 
къахьийгад йоазонхочо из 
тема тохкаш. Цун къахьега-
ма  мах ховш бар цу кхетаче 
гулбеннараш.  Йоазонхо ше 
а, иштта цун Iилман белхаш 
а шоашта довзаш хилара 
массехк дош аьлар  Архивни 
служба кулгалхочо Кхоартой 
Мухьмада, берий бокъоний 
хьакъехьа уполномоченни 
Султыг-наькъан Марифас, 
ТIахьожама-лоархIама пала-
та председателя когаметта 
вола Янд-наькъан Iазиза, 
арахьарча политикеи къа-
машта юкъера бкзамеи зар-
банеи министерства гIонча  
Янд-наькъан Тамарас, 
МогIалбика района кулгал-
хочун гIонч Коазой Заурбека,  
Iилман-тохкама института 
кулгалхочо БIархой Нинас. 
Цо белгалдаьккхар Тимур 
студент волча хана денз 
шийна дика вовзаш хилар 
а, цу ханна шийна хийттача 
тайпара къаман хьал довзаш 
а, истори  довзаш а, визза 
къаман воI волаш из дIахо 
дIагIорг хилар а. ХIаьта кхе-
таче чакхйоалаш ший баьча 
белхах лаьца а, иштта шийна 
гIо-новкъостал мел даьчарна 
баркал  оалаш   Тимура бел-
галдаьккхар, гIулакхаца а де-
шаца а шугара сона йIовхале 
а хиннаецаре, тешшаме нов-
къостий уллув  хиннабеца-
ре иштта ма хетта ер болх 
дIабахьа са аьттув хургба-
цар,  аьнна. 

Книжка автора вахарах 
лаьца лоацца язде безам 
бар...

Мате-наькъан Тимур 
1977 шера ваьв. 1999 шера 
цо тIех дика дешаш чакхъяь-
ккхай Паччахьлкхен уни-
верситет, хIаьта 2003 шера 
цох хул исторически Iилмай 
кандидат. 2008 шера Пачча-
хьалкхен университета ис-
тори  кафедра доцент а во-
лаш болх бу Тимура. 2012 
шера денз Паччахьалкхен 
Iилман - тохкама институте 
гIалгIай истори тохкача отде-
ла вокхагIавола Iилман болх-
ло ва из.   Ткъаь иттанел тIех 
Iилман болх ба Тимура кепа-
теха арабаьнна. 2006 шера, 
"Заслуженный деятель науки 
Республики Ингушетия" яха 
из еза цIи а елар цун.

 Тимур даькъала а вув-
цаш ала безам бар, Iайха  
тIаийца Iилман никъ цхьак-
кха духьале а йоацаш, ма 
хетта дIабахьа дала аьттув 
боаккхалба хьа. Хьо мо бола 
къонгаш ма эшалба вай къа-
ман!

ГАьГЕ-НАьКъАН 
Фатима

Вай исторен 
цхьа оагIув

24 сентября 2014 г. в 
12:00 по местному вре-
мени, из Назрани выехали 
две фуры с гуманитар-
ной помощью для жите-
лей украины, сообщает 
пресс-служба Миннаца РИ.

Основную массу груза 
составили различного рода 
продукты местного производ-
ства, такие как минеральная 
вода выпускаемая заводом 
«Ачалуки», чай «Эздий», кру-
пы, мука и другие продукты 
питания.

Стоит отметить, что об-
щий вес отправляемого груза 
составил свыше 40 тонн, на 
всем пути следования колон-
ну гуманитарной помощи бу-
дет сопровождать делегация 
от Министерства по внешним 
связям, национальной поли-
тике, печати и информации 
Республики Ингушетия, во 
главе с министром Русланом 
Хаутиевым.

По словам Руслана Хау-
тиева, помощь будет достав-
лена сразу в два украинских 
города, где после передачи 
гуманитарного груза, будут 
проведены официальные 
встречи с представителями 
администраций населенных 

пунктов.
«Мы планируем доста-

вить гуманитарный груз в 
города Донецк и Луганск. Жи-
тели этих двух населённых 
пунктов испытывают острую 
необходимость в поддержке, 
потому как здесь в большей 
части развернулись боевые 
действия и пострадали мир-
ные люди. По этой причине 
руководством республи-
ки было принято решение 
оказать гуманитарную по-
мощь»,- отметил Руслан Ха-
утиев.

Напомним, что Республи-
ка Ингушетия уже в третий 
раз оказывает гуманитарную 
помощь жителям Украины, 
помимо этого безвозмездно 
на территории республики 
размещаются десятки бе-
женцев из соседнего госу-
дарства.

Министерство выража-
ет благодарность компании 
«Технокомпонент», лично 
Хасану Нальгиеву за оказан-
ную спонсорскую помощь в 
проведении данной акции.

Гуманитарная помощь 
Донбассу
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Незадолго до приезда 
специалистов-дендрохро-
нологов из Института гео-
графии РАН мне позвонил 
из Археологического центра 
Умалат Гадиев, мой хоро-
ший друг, и попросил узнать, 
есть ли в Джейрахском райо-
не деревья возрастом в две-
сти пятьдесят-триста лет, ко-
торые нужны специалистам 
для сравнения с образцами 
древесины, взятыми из ба-
шен. К сожалению, таких 
деревьев мы обнаружить не 
смогли, но благо они есть в 
Сунженском районе, где со-
хранились древние лесные 
массивы.

В продолжительной бе-
седе Умалат рассказал мне 
о том, что четыре года назад 
один профессор из Герма-
нии взял образцы несколь-
ких десятков наших архитек-
турных памятников, но до 
сих пор не прислал резуль-
таты анализов, так что при-
ходится делать эту работу 
повторно, уже с российски-

ми специалистами. Мне это 
показалось удивительным 
– ведь немцы самые пункту-
альные люди в мире.

22 сентября объединен-
ная группа специалистов 
Института географии РАН 
и Археологического центра 
имени Крупнова во главе с 
Владимиром Мацковским и 
Умалатом Гадиевым начала 
делать спилы древесины с 
башни Цуровых в Джейрахе.

Задача оказалась доста-
точно сложной, потому что 
в 1952 году, когда ингуши 
были в выселении, новые 

поселенцы во время пьянки 
устроили пожар и все дере-
вянные конструкции внутри 
выгорели. Но все же, в верх-
нем этаже удалось найти 
несгоревшие балки из липы. 
Помимо этого, образцы ве-
ликолепно сохранившейся 
дубовой древесины нахо-
дились в основании маши-
кулей  (балкончиков, при-
крывающих самые верхние 
бойницы).

Почему средневековые 
мастера в башне Цуровых 
вместо каменных глыб, как 
в других боевых башнях, ис-
пользовали короткие дубо-
вые брусья, осталось неяс-
ным, но в данной ситуации 
они очень пригодились.

После взятия образцов 
древесины с башни Цуро-
вых, группа исследователей 
направилась в селение Бял-
ган, а оттуда они продолжат 
путь в Тумгойское ущелье, 
а затем – к Тхаба-Ерды и 
основным крупным башен-
ным комплексам Таргим-

ской котловины. По словам 
московских специалистов, 
результаты республика по-
лучит дней через сорок, как 
максимум. В разговоре с 
Умалатом Гадиевым мы за-
тронули и щекотливую тему 
преднамеренного увеличе-
ния возраста архитектурных 
памятников и пришли к еди-
ному мнению, что ложь не 
привлечет ни одного лишне-
го туриста, если это делает-
ся с такой целью.

А ведь истина здесь 
очень проста…  В Горной 
Ингушетии есть памятники 

всех эпох, начиная с камен-
ного века; есть полуподзем-
ные склепы раннебронзово-
го века в Эгикале, остатки 
циклопических сооружений 
возраста египетских пира-
мид в Кели, Лейми, Дошха-
кле и многих других местах, 
пещерные охотничьи храмы 
с кремневыми, бронзовыми 
и железными наконечника-
ми, забитыми в их своды, 
и много другого, что невоз-
можно перечислить на од-
ной странице.

Но классические ингуш-
ские «В1ов» или «Б1ов», как 
теперь говорят многие, стро-
ились вплоть до середины 
18 века, что, скорее всего и 
покажут нам нынешние ана-
лизы древесины.

Перед отъездом группы 
я не удержался и осмотрел 
спил дуба, который был на 
открытом воздухе, под до-
ждем и снегом целые сто-
летия. Сохранность дерева 
была невероятной. Я вспом-
нил, как отец рассказывал 

мне, что в году, зимой, есть 
только десять дней, в кото-
рые можно рубить лес, если 
хочешь, чтобы он был каче-
ственным и служил многим 
поколениям. Конечно же, я 
сразу забыл, что это за дни. 
Предки же, видно, помнили 
всегда.

Р. ЦуРОВ, 
Джейрах

На фото: Арсений Ку-
диков, Владимир Мацков-
ский, Алексей Андрюшин, 

умалат Гадиев

Дахача к1ира, шоатден-
на, сентябрь бетта 20-ча 
дийнахьа, «Ваха» яхаш, 
ц1и а йолаш, газет ара-
даьннад. Из арадаьккхар 
ва Хамхой Джамалейл. Из 
хетадаьд г1алг1ай къонах-
чунна, визза къаман во1 
хиннача Хамхой Вахийна. 
Кхы д1аходар ца дийцача 
а, айса вувца Ваха малув 
оаш кхетадаь хургда аьнна 
хетт сона. Геттара раьза 
волаш, г1адваха ва со из 
газет арадаьнна.

Аз вувца ца везаш, дук-
хачарна вовзар Ваха. Дика, 
эздий саг вар из. Газет до-
лалуча цох лаьца яьзду га-
зета редактора. Ший къа-
маьлагахь хьахьокх, мел 
лоарх1ам болаш дар шийна 
Ваха вовзаш хилар, из волча 
водаш-воаг1аш ше хилар. 
Дувца мел лоарх1ам болаш 
вар Ваха нахаца, мел эздий 
вар из ший г1улакхашкахьа. 
Редактора Вахах яьзъяь ста-
тья ешача хана хьагучадоал 
боккъонца цо ший дег1ага-
хьа кхоабаш хинна г1улак-

хаш. Ваха бахьан долаш 
цхьадолча нийссача наь-
къашкахьа ше ваьнна хилар 
дувц редактора. Цох гу вай-
на, Ваха наха вовзаш-везаш 
саг хинна хилар.

Д1ахо Г1алг1ай мехка 
дас Евкурнаькъан Юнусбека 
Ваха веннача кодаме аьнна 
дешаш доаладаьд. К1оарга 
ма1ан долаш, ма дарра Ва-
хийна доаг1аш дешаш да 
уж.

Лаьрхх1а цхьан б1оа-
г1илга т1а вай къаманна 
хетаяь Вахас язъяь байташ 
овттаяьй. Царех х1ара муг1 
сага хьехам луш ба, къаь-
стта «Барт бе вай… Г1ал-
г1ай», яхар.

Дукха тайпара яздаьд 
цох из вовзаш, везаш хин-
нача наха. Аз лакхе ма ал-
лара, газета автора Хамхой 
Джамалейлас, Г1алг1ай йо-
азонхой союза тхьамада Ди-
дигнаькъан Раисас, Кавказа 
йоазонхой клуба президент 
волча Балкхарой поэта Гур-
туев Соалихьа, Меттай 1ил-
ман доктор йолча Хакуаше-
ва Мадинас, Нохчий мехка 

халкъа йоазонхочо Ахмадов 
Мувсас, г1алг1ай йоазонхо-
чо Коазой 1ийсас.  

Баркал оал аз, наха виц-
лургвоацаш Вахах лаьца 
х1амаш гулдеш къа а хьий-
га, ер газет арадаьккхача 
Хамхой Джамалейла. Г1оза 
вахар дуалда 1а, Джама-
лейл.

Х1аьта Вахах шийх ала 
безам бар са. Къамах дог 
лазаш, вай мехка хьал даг-
доаллаш саг вар из. Цкъа 
1ацар из нах в1ашаг1кхийт-
тача наха тоам хургбола 
дош ца оалаш. Цунца 1а 
яьккха ха дикаца мара дага 
ухаргьйоацаш, иштта дика 
саг вар из. Дала къахетам 
болба цох, Дала гешт долда, 
вийрза моттиг Дала даькъа-
ла йойла.

Из газет дийшача, ца во-
взачарна Ваха вовзаргва, 
цох лаьца дуккха керда х1а-
ма ховргда, х1аьта вовзачар-
на дика а хоза а хетаргда.

ХьАРПХОй Илез

Живописный Терский 
хребет хранит сегодня 
немало захватывающих 
историй о том, как упорно 
и целеустремленно люди 
шли к его подземным кла-
довым, хранящим несмет-
ные богатства. Презрев 
усталость и все лишения, 
выпавшие на их долю, пер-
вопроходцы Малгобекской 
нефти потратили десятки 
лет, прежде чем природа 
смилостивилась и откры-
ла им свои недра, надежно 
сокрывшие «черное золо-
то». 

ЕЩЕ задолго до открытия 
знаменитого Малгобекского 
нефтяного месторождения, 
которому обязан своим рож-
дением Малгобек, справед-
ливо названный городом 
нефтяников, в эти дикие 
прежде места пришел че-
ловек. Слухи о несметных 
богатствах Терского хребта 
влекли сюда и обычных иска-
телей приключений, и людей 
предприимчивых.

Известно, что в 1828 году 
весьма активную для этих 
мест деятельность разверну-
ли здесь братья Дубинины из 
Моздока – крепостные кре-
стьяне графини Паниной. В 
Колодной балке близ ингуш-
ского хутора Магомед-Кала 
(позже на его месте возникла 
современная станица Возне-
сеновская) братья Дубинины 
вырыли колодцы, из которых 
и черпали нефть.

Добытое таким образом 
сырье они затем перевозили 
в бочках и пускали на пере-
работку, соорудив для этих 
целей примитивный пере-
гонный аппарат. Керосин, 
получаемый смекалистыми 
крестьянами, пользовался 
широким спросом. Впрочем, 
производство у братьев Ду-
бининых было по-хозяйски 
безотходным. Остатки пере-
гона, которые образовыва-
лись после испарения легких 
фракций, - прототип нынеш-
него мазута – шли на смазку 
колесных осей телег.

Графиня Панина процве-
тала, подсчитывая барыши, 
- ведь это был первый на Се-
верном Кавказе промысел. 
Братья Дубинины могли бы, 
кстати, послужить нагляд-
ным примером о роли лично-
сти в истории. С их смертью 
промысел был забыт.

Минуло не одно деся-
тилетие, прежде чем сюда 
вновь пришли люди, решив-
шие завладеть богатствами 
Терского хребта. В начале 
ХХ века активную нефтераз-
ведку в здешних местах начи-
нают акционерные общества 
«Русская нефть», «Русский 
стандарт», «Гипис», «Кол-
хида», «Пресслер», «Аквер-
дов», «Молот», а также то-
варищество «Нобель». Уже 
в 1901 году вступают в строй 
первые две буровые скважи-
ны, заложенные отставным 
полковником Майковым. 
Добыча нефти постепенно 
ширится. Нефтепромышлен-
ники начинают освоение и 
эксплуатацию Вознесенов-
ской нефтяной площади. К 
началу революции 1917 года 
несколько эксплуатационных 
скважин на этой площади ра-
ботают уже в промышленных 
масштабах.

Первая после установ-
ления Советской власти 
разведочная скважина воз-
никла на Терском хребте в 
апреле 1927 года. На глу-
бине 439 метров она дала 
промышленный приток газа, 
что убедило новую власть в 
перспективности проведения 
здесь дальнейших нефтераз-
ведочных работ. Эти работы 
начались в самое ближай-
шее время, но ожидаемых 
плодов долго не приносили. 
Терский хребет не спешил 
открывать свои тайны.

Лишь несколько лет спу-
стя произошло долгождан-
ное событие. 24 августа 1933 
года из скважины №13 с 
глубины 1180 метров в небо 
взметнулся фонтан нефти. 
Первый промышленный при-
ток стратегического сырья 
стал днем открытия Малго-
бекского нефтяного место-
рождения и вся страна вмиг 
узнала имя Кабира Тайзет-
диновича Тайзетдинова. Это 
его бригада бурила скважину 
№13.

КАЖДЫЙ последующий 
этап освоения нефтяных за-
лежей Малгобекской нефти 
дал новых героев. Их имена 
сегодня на слуху у каждого 
малгобекчанина. Они зо-
лотыми буквами вписаны в 
историю нефтяного Малго-
бека. Эта история соткана из 

героики самоотверженного 
труда, ежедневного напря-
жения всех человеческих сил 
и чувства ответственности 
и причастности к важному 
делу. Среди имен тех, кто 
достойно продолжил дело, 
начатое первопроходцами и 
открывателями «черного зо-
лота» Малгобека, по праву 
называют имя Исы Османо-
вича Картоева – одного из 
старейших на сегодняшний 
день нефтяников Ингушетии.

Детство и юность Исы 
Картоева прошли в ту пору, 
когда слава о Малгобекском 
нефтяном месторождении 
гремела на всю страну. И по-
тому, еще будучи мальчиш-
кой, он сделал для себя свой 
жизненный выбор. Заканчи-
вая в 1966 году Пседахскую 
среднюю школу (в его род-
ном селе Инарки в те годы 
была только восьмилетка), 
Иса твердо знал, чему посвя-
тит себя, шагнув во взрослую 
жизнь. В 1967 году он стал 
студентом Грозненского не-
фтяного института им. ака-
демика Миллионщикова.

Годы учебы в престиж-
нейшем по тем временам 
вузе бывшей Чечено-Ингу-
шетии пролетели для Исы 
незаметно. Каждый новый 
день приближал его к осу-
ществлению детской мечты 
и потому трудностей в по-
стижении сложных наук он 
не испытывал. Парень жадно 
впитывал новые знания, не 
сомневаясь, что в будущем 
они очень понадобятся ему, 
пригодятся в реальном муж-
ском деле.

Главный день в жизни 
Исы Картоева наступил 5 
августа 1972 года. Именно 
в этот день он, обладатель 
новенького институтского 
диплома, вошел в большую 
и дружную семью малго-
бекских нефтяников. Его 
детским грезам, наконец, 
было суждено воплотиться. 
Он стал теперь полноправ-
ным членом легендарного 
трудового содружества и 
чувствовал себя от этого по-
настоящему счастливым че-
ловеком.

В Малгобекском управле-
нии буровых работ, куда был 
принят на работу Иса Карто-
ев, в ту пору трудились люди, 
чьи имена не сходили с га-
зетных полос. Со многими 
из них его непосредственно 
свела судьба. Среди своих 
наставников, передававших 
ему свой богатейший опыт, 
Иса Османович сегодня с 
благодарностью называет 
известных нефтяников Ису 
Галаева, Микаила Хадзие-
ва, Али Галаева и других. 
Опытные мастера, пробурив-
шие за годы своего самоот-
верженного труда многие и 
многие десятки километров 
нефтяных скважин, дали мо-
лодому парню хороший жиз-
ненный старт.

Совсем скоро видавшие 
виды бурильщики с уважени-
ем заговорили о Исе Картое-
ве – парень не боялся труд-
ностей и решительно брался 
за любое порученное дело, 
демонстрируя при этом на-

дежную хватку и уверенность 
в собственных силах. Так он 
стал сначала помощником 
мастера, затем мастером, а 
спустя еще немного времени 
начальником буровой.

Его буровая №15 (Хара-
битжин), которую нефтедо-
бытчики Малгобека осваива-
ли на территории соседней 
Кабардино-Балкарии, стре-
мительно наращивала бле-
стящие показатели. Поэтому 
ни для кого не стало неожи-
данностью, когда в 1979 году 
бригада Исы Картоева заво-
евала звание лучшей буро-
вой бригады Министерства 
нефтяной промышленности 
РСФСР. Так вновь получили 
свое продолжение трудовые 
свершения легендарного не-
фтяного Малгобека, а эста-
фету героического труда при-
няло в надежные руки новое 
поколение нефтяников.

ОБРЕСТИ свое счастье 
в деле, которым занимаешь-
ся, дано далеко не каждому 
человеку. Исе Османовичу 
Картоеву это удалось спол-
на. Сначала он воплотил в 
жизнь свои детские мечта-
ния, а потом на долгие годы 
вперед сохранил в своем 
сердце верность сделанному 
выбору. Он не ведал никаких 
сомнений, ни разу его не по-
сетило даже минутное разо-
чарование. День за днем, год 
за годом, через всю жизнь он 
несет осознание своей вос-
требованности и нужности 
людям. Стоит ли говорить, 
какое огромное уважение пи-
тают к нему все окружающие. 
Не последнюю роль в этом 
играют, пожалуй, его тихая 
интеллигентность и скром-
ность, на которые я прежде 
всего обратил внимание при 
знакомстве с ним.

В увитый виноградом 
дом Исы Османовича в его 
родном селе Инарки Малго-
бекского района я нагрянул 
в один из выходных дней без 
всякого предупреждения. Но 
хозяин дома и его красивая 
супруга Радимхан Курей-
шевна встретили меня так, 
словно были готовы к моему 
визиту. В них сквозили не-
поддельная теплота и ра-
душность. Оба такие откры-
тые и искренние, они сразу 
произвели на меня приятное 
впечатление, а уж беседо-
вать с ними было и подавно 
большим удовольствием.

О своей трудовой биогра-
фии, которой наверняка мно-
гие могли бы позавидовать, 
Иса Картоев рассказывал 
просто и без пафоса. Поэто-
му если мой читатель обна-
ружит в этом повествовании 
некую велиречивность, всю 
ответственность беру на 
себя.

В начале 80-х годов про-
шлого века Иса Османович 
работал уже инженером-
технологом производствен-
но-технологического отдела, 
затем стал начальником тех-
нического отдела. С годами к 
нему приходили опыт и все-
общее признание. Так вскоре 
Картоева назначили главным 
технологом предприятия. 

В 1994 году он занял ответ-
ственную должность главно-
го инженера Малгобекского 
управления буровых работ.

Это предприятие долгие 
годы лидировало в СССР по 
всем показателям. Малго-
бекское УБР владело мощ-
ной технической базой. Не-
фтедобытчики Малгобека, 
признанные мастера, пере-
довики и новаторы, осваива-
ли запасы «черного золота» 
на территории сразу трех 
республик – Чечено-Ингуше-
тии, Северной Осетии и Ка-
бардино-Балкарии.

Будучи образцовым пред-
приятием отрасли, МУБР 
вносило достойный вклад 
в экономическое развитие 
страны. И была в этом заслу-
га каждого члена большого 
многонационального кол-
лектива, в особенности та-
ких преданных своему делу 
людей, каким всегда был и 
остается сегодня Иса Осма-
нович Картоев.

За счет собственных 
средств, без привлечения 
материальных ресурсов и 
сил со стороны, Малгобек-
ское управление буровых 
работ, в бытность его на-
чальником Сослана Аске-
ровича Темираева, стало 
обладателем и образцовой 
производственной базы. Как 
рассказывает Иса Картоев, в 
те годы на территории пред-
приятия вырос новый корпус 
для управленческого аппара-
та, был возведен клуб, воз-
никли другие важные объек-
ты. Министерство нефтяной 
промышленности выпустило 
даже специальную брошюру, 
в которой были наглядно по-
казаны все достижения луч-
шего в стране предприятия.

Если вспомнить о пред-
шествовавших этому со-
бытиях, то нельзя не отме-
тить, что в 1967 году, после 
открытия залежей нефти в 
верхнемеловых отложениях, 
нефтедобытчики Малгобека 
смогли в 12 раз увеличить 
добычу ценного сырья. Не-
прерывно наращивая свои 
усилия, в 60-70 годы про-
шлого столетия они смогли 
пройти рубежи добычи от 
800 тыс. до 7 млн. тонн «чер-
ного золота» в год!

В НОВЕЙШЕЙ уже исто-
рии Республики Ингушетия 
после создания объедине-
ния «Ингушнефтегазпром» 
Иса Османович Картоев, 
как и многие другие его то-
варищи, приложил немало 
усилий для восстановления 
нефтекомплекса. Это было 
неимоверно трудной зада-
чей после развала объеди-
нения «Грознефть». И лишь 
благодаря опыту, энергии 
и кропотливому труду луч-
ших нефтяников Малгобека 
плачевную ситуацию, в ко-
торой пребывала отрасль, 
удалось переломить. Уже к 
середине 90-х годов произ-
водство было восстановлено 
и добыча нефти в Ингушетии 
вновь стабилизировалась. 
Объединение «Ингушнеф-
тегазпром» стало получать 
первые прибыли.

Именно с этим объеди-
нением и связаны самым 
непосредственным образом 
последние 14 лет трудовой 
биографии И.О. Картоева. С 
2000 года он трудится на раз-
личных ответственных долж-
ностях в аппарате управле-
ния.

В настоящее время Иса 
Османович работает инжене-
ром трубно-инструменталь-
ной базы цеха текущего и 
капитального ремонта сква-
жин. Параллельно с этим он 
курирует работу по банкрот-
ству «Ингушнефтегазпро-
ма». Этот процесс начался 
после образования «Ингуш-
нефти», вошедшей в состав 
«Роснефти».

- Перспективы у «Ин-
гушнефти» неплохие, - рас-
сказывает И.О. Картоев. – В 
нынешнем году мы начали 
строительство новой буро-
вой – 25-й (Серноводской) 
на границе с Чеченской Ре-
спубликой. Планируем воз-
обновить глубокое бурение. 
Буровая установка уже смон-
тирована и к концу сентября 
готовится забуривание сква-
жины. До 2017 года мы на-
мерены ввести в строй пять 
таких глубоких скважин с от-
метками от 3600 до 5200. Эти 
скважины стоят в нашем биз-
нес-плане и, думаю, они обя-
зательно дадут нам нефть. 
Тогда это будет новым воз-
рождением нефтекомплекса 
Республики Ингушетия.

Добыча нефти, конечно, 
продолжается и в настоящее 
время. Нефтяники работают, 
используя различные новые 
устройства и современные 
методы интенсификации 
притока добываемого сырья. 
Тем более, что опыта им, 
действительно, не занимать. 
К примеру, на счету у героя 
моего очерка более четырех 
десятков рацпредложений. 
Он заслуженный рационали-
затор республики.

Двенадцать лет назад, 
4 февраля 2002 года, Исе 
Османовичу Указом Прези-
дента РИ было присвоено 
звание заслуженного работ-
ника нефтяной и газовой 
промышленности Республи-
ки Ингушетия. Этого высо-
кого звания он удостоился 
первым из наших нефтяни-
ков. А совсем недавно в свой 
профессиональный праздник 
– День работников нефтяной 
и газовой промышленности –  
И.О. Картоев в знак особых 
заслуг получил Почетную 
грамоту Правительства РИ. 
Всех поощрений, которыми 
отмечены его трудовые успе-
хи за сорок с лишним лет 
работы в отрасли, конечно, 
не счесть. Но эти годы, не-
сомненно, принесли ему и 
признание, и известность, и 
славу.

В ЖИЗНИ этого челове-
ка есть еще один повод для 
гордости. Иса Османович 
вместе со своей супругой 
Радимхан Курейшевной (в 
девичестве Мержоевой) вос-
питал пятерых сыновей. Все 
они за исключением само-
го младшего, посвятившего 
себя духовной деятельности, 
пошли, можно сказать, по 
стопам своего отца и оказа-
лись так или иначе связанны-
ми с нефтекомплексом. Каж-
дый из них нашел свое место 
и предназначение, снискал 
себе уважение людей.

Сегодня у замечательной 
во всех смыслах четы Кар-
тоевых семнадцать внуков и 
внучек, которые радуют де-
душку и бабушку своим звон-
ким смехом, своими первы-
ми шагами и успехами. У них 
есть, с кого брать пример, у 
кого учиться науке быть до-
стойными гражданами своей 
республики и страны.

- Внуки - моя особая ра-
дость, - улыбается Иса Осма-
нович. – Десять мальчиков и 
семь девочек… Без них наша 
жизнь была бы унылой и 
скучной! Мне очень хочется, 
чтобы и они, и вообще все 
дети на нашей земле были 
счастливы, чтобы никогда 
не стихал вокруг радостный 
детский смех…

Ахмет ГАЗДИЕВ

На снимке: Иса Осма-
нович Картоев, один из 
старейших нефтяников 
Ингушетии, со своей су-
пругой Радимхан Курей-
шевной. Сегодня главной 
радостью их жизни явля-
ются семнадцать внуков 
и внучек.

Фото автора

ГЕРОЙ 
БОЛЬШОЙ НЕФТИ 

МАЛГОБЕКА

Школа – храм науки, в 
котором можно обогатить-
ся, получив массу интерес-
ного и поучительного. Шко-
ла воспитывает, развивает, 
помогает в выборе профес-
сии. И каждый человек 
должен  стремиться к это-
му храму науки с удоволь-
ствием и желанием. Обид-
но сегодня осознавать, 
что нынешнее поколение с 
большим безразличием от-
носится к такому богатству, 
в котором можно купаться 
без особых усилий, полу-
чая огромное наслаждение 
от нового и неизведанного. 
Дети не проявляют  особых 
стараний в учебе, хотя есть 
и такие, которым познания 
доставляют огромное удо-
вольствие. 

В недавнем прошлом уча-
щиеся подолгу засиживались 
в библиотеках, перечитывая 
страницы всевозможных эн-
циклопедий, дабы написать 
от руки доклад на опреде-
ленную тему. При этом на-
писанное на уроке не за-
читывалось, как это делают 
сегодня, а с удовольствием 
рассказывалось самим уче-
ником. Знаю также, что было 
огромное желание походить 
на героев произведений 
Аркадия Гайдара. Каждый 
мечтал стать тимуровцем, 
мечтал о великом поступ-
ке (подвиге). Просто тогда у 
кого-то это получалось, а у 

кого-то – нет, но мечтал прак-
тически каждый. Посвяще-
ние учащихся  в октябрята 
и в пионеры было огромной 
мотивацией к познаниям и 
хорошему поведению. 

Принимали лучших, а 
остальным оставалось толь-
ко исправиться и каждый к 
этому стремился, прилагая 
все свои усилия и старания. 
И получалось ведь, следую-
щим потоком - принимали. 
Но могли также и лишить это-
го удовольствия, если ученик 
или ученица вдруг прекраща-
ли стараться и проявляли не-
гативное отношение к учебе 

или в поведении. Этого не 
хотел никто, а потому не по-
зволял себе опускать руки. 
Жаль, что теперь нет таких 
ценностей и учащимся не к 
чему стремиться. 

Большинство детей се-
годня не прилагает особых 
усилий и стараний, пользу-
ясь всем готовым. Читать 
не хотят совсем, а вникать в 
произведения – тем более, 
не говоря уже о том, чтобы 
быть похожими на какого–
либо положительного героя. 
Нет в школах единой формы, 
которая дисциплинирует и 
не позволяет отвлекаться от 
учебного процесса. Детям 

интересна всевозможная 
техника, которой они посвя-
щают все свое драгоценное 
время, но которая, к сожа-
лению,  не заменит им тех 
сокровенных познаний, кото-
рые можно получать усили-
ем своей мысли. И к этому их 
соответственно должны под-
талкивать взрослые, которые 
играют немаловажную роль 
в воспитании своих чад. 

Хочется осознавать, что 
время, которое направляло 
развитие детей в нужное рус-
ло, не исчерпало себя, хотя 
мало верится. Но надеяться 
на лучшее еще никто не за-
прещал!

Л.АЛМАЗОВА

Вернись, прекрасная пора!

"ГОВОРЯЩЕЕ" 
ДЕРЕВО

С 20 сентября 2014 года в Джейрахском и Сунженском районах Ингушетии по 
приглашению Археологического центра имени Крупнова работает группа спе-
циалистов-дендрохронологов из Института географии Российской академии 
наук, которые совместно со специалистами Центра берут пробы древесины 
на анализ, чтобы точно определить время строительства того или иного па-
мятника архитектуры. При современных методах анализа можно определить 
возраст той или иной деревянной детали с погрешностью лишь в 10-15 лет. 
При этом учитывается и то обстоятельство, что дерево могло быть срублено 
значительно раньше, но вряд ли больше, чем за два-три года.

РАЗЪЯСНЕНИЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА О ТОМ, 
КАКИЕ СУЩЕСТВУЮТ КАТЕГОРИИ ГОДНОСТИ ГРАЖДАН

Граждане при постановке на воинский учет, призыве или поступлении на военную служ-
бу по контракту, поступлении в военные образовательные учреждения профессионального 
образования, а также граждане, ранее признанные ограниченно годными к военной службе 
по состоянию здоровья, проходят медицинское освидетельствование, по результатам кото-
рого врачами дается заключение о годности гражданина к военной службе по следующим 
категориям: 

А – годен к военной службе;
Б - годен к военной службе с незначительными ограничениями;
В - ограниченно годен к военной службе;
Г - временно не годен к военной службе;
Д - не годен к военной службе.
Порядок организации и проведения медицинского освидетельствования граждан опре-

деляется Положением о военно-врачебной экспертизе, утверждаемым уполномоченным 
федеральным органом исполнительной власти.

«ВАХА» ЯХАЧА ГАЗЕТАХ ЛАЬЦА

Закон и порядок
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НИКЪ БИТАР
1. Лоам наькъа така готта хилар-

ца кхалсаго никъ бита безаш хиннаб, 
ма1анах массаза бахара-бахкара 
сиха хила безарца дийза да.

2. Кхалсага т1орми (кара мухь) 
бахьар да: къонахчун кулгаш даима 
мукъа хила дезаш хиннад т1ема-
довна кийча хила везарца. Бе мухь 
лелабара ма1ача сага эзделаца ца 
хилар цунца дийза хила деза халкъо.

В1АЬХИЙ САГ
Моцаг1а вахаш хиннав 1алаьмате 

в1аьхий саг. Дунен рузкъанца в1аь-
хий хиларал совг1а, из 1алаьмате 
камаьрша къонах хиннав. Цхьаккха 
а цун сагото яйташ х1ама хиннадац, 
къаракъ маларца мара кхы х1аман-
ца уйла йоаца во1 мара. Цун хиннав 
кхоъ новкъост. Бакъда, дунен вахара 
поалхам йолча, хьаькъале волча дас 
аьннад ший во1ага: 

- К1аьнк, хьа новкъостий, хьа руз-
къах къаракъ мала мара, тешаме нах 
бац, цудухьа царцара хьоашал дита 
а дите, маларах ца ветталуш хьаь-
налча къахьегамца ваха хьайна, саг 
йоалае, дезал д1аболабе, ца1 мара 
мичав хьо!

Мелла а дас хьехараш дарах х1а-
ма хулаш хиннадац. Хадданза ду-
аш-молаш сакъердаш лийннав цун 
во1. Ха-зама йодаш, да а къавеннав, 
цамогаш хинна метта висача васкет 
даьд цо во1ага: «Хье да волаш мел 
дола рузкъа къаракъах дехка хье 
ваьлча, хьай новкъостех хье хийра 
а ваьлча, вешта аьлча, хьа рузкъа 

кхоачаденналга хайча, уж хьох хий-
рабаьлча, вай даькъа т1ара хьунаш 
кхоачалуча йокъаенна попа га я хьо-
на, цунах техача мушах хьалъолла-
лелахь, сага бала а боацаш д1аварг-
ва хьо».

Ди-денга доалаш, ха д1айодаш 
да кхелхав. Из д1авеллача а къа-
ракъ малар дуташ хиннадац во1о. 
Кастлуш деррига рузкъа а боахам а 
маларах дехка ваьлча, новкъостий 
хийрабала болабеннаб укхох. Ший 
дас дийцар дага а ухаш уйлаш е во-
лавеннав во1. Бакъда, цунца цхьана 
бокъонца къаракъ а дита хьаьналча 
къахьегамца ваха денал тоъаш хин-
надац цун. Цкъа цхьан дийнахьа ший 
новкъостий къаракъ мала гулбен-
нача устаг1ан г1ог1 а ийца ер д1ак-
хаьчача, ков д1а а къайла саг ара ца 
воалаш гайча, дулх 1о а дилла кар-
тах т1ехваьнна г1ув баьккха коани1 
йийллача дулх ж1але дихьад. Вожаш 
хьаарабаьлча укхо хиннар д1адийца-
ча, вокхар воча оаг1ор човха а ваь, 
«Хьона-м мича могаргдар дулха кор-
чам да, волле укхазара тха в1ашаг-
1кхетара чам а ца боабеш», аьнна, 
охца араваьккхав ер. Из сов ч1оаг1а 
новкъа а хинна, уйла еш водаш, ший 
да мел бакълувш хиннав ше-шийца 
мук1арал деш водача цо соцам баьб, 
кхы наха соввалале венна д1авала, 
хьалъоллавала. Шийна васкетаца 
дас белгалъяьча моттиге ер д1ава-
хача цо ма аллара хьалтесса муш а 
латташ г1анд а хиннад йокъаеннача 
попах.

Муш кач тесса укхо г1анд д1а-
тосашше, сага дозал ца ловш екъа 
ткъовро каглуш 1оежай, цунна т1ехьа 
1алаьмате дошув 1омехкад, адамий 

б1арг кхолабалла дукха. «Сабар, са-
бар», - аьнна, к1еззига ший са метта а 
дайта, 1охайна уйла а яь, 1алаьмате 
вахарцара чам ший мел ч1оаг1а ба 
а даьна ше мел дукха везаш хиннав 
а кхетадаьд з1амсаго. Цигга ч1оаг1о 
яьй цо, тахан денз д1а цхьаккха а 
тайпа корта бохабеча маларах къург 
ца бе. Д1авеннача цо ший дошув хьа 
а гулдаь ц1а а ваха ше къаракъ мо-
лача хана боацача маьхах д1а мел 
дехка ц1енош а, кхыйола г1ишлош 
юха хьа а ийца, кхы а дикаг1а ший 
боахам а тоабаь шийна саг а йийха, 
мехка хьоалчаг1а даьд. Той долча 
хьахьийхаб дукха нах, х1аьта из хеза 
баьхкаб иштта, цун хинна къаракъа 
хьаьший а. Царех воккхаг1чо хаьттад 
з1амсагага:

- Ай ва хьанехк, хьо-м к1оарга 
саг хиннав, ма дукха хиннад хьога ер 
рузкъа.

Вокхо жоп деннад:
- Ер-м кхы а дукхаг1а хург ма да-

рий нагахь санна ц1аста яй дехкаша 
биа а биа дайна децаре.

- Даьра дахкаша-м дерг ма-д хьо-
на в1алла дагадоацар, - аьнна хин-
над новкъостех цхьанне. 

Эг1азвахача фусам-дас аьннад:
- Хьайла шуга! Дукха ха йоаццаш 

со дулха корчам дахьаш, венавар, 
ж1але дихьар са из, аз аьлча, теша 
мича тийшар шо, тахан са торо дика 
йолаш гуш, ц1аста яй дехкаша биаб, 
аьлча, бакъду оаш. Гоавараш да шо, 
долле арадовла са коара, шо дот-
таг1ий хиннадац, са дас ма аллара, 
къаракъа хьаьший хиннад.

Массане а бакълув, аьннад, з1а-
мсагах. Кхаь ден-бус ловзарга са а 
къийрда ц1абахаб нах. Х1аьта з1а-

мсаг боахамах тоалуш, дезалах а 
дикача доттаг1ех а хотталуш ваха-
текъа хайнав.

ФАЬЛГБУВЦА АЬЛЧА,  
ЕРАШТА  ДУВЦАР

Фаьлги Фульги ши воша хиннав 
вахаш-текъаш. Фаьлго аьннад Фуль-
гага: «Акха говр лаьца сайна гота-
мангал де воалл со», аьнна. Фульго 
аьннад: «Ма лаца, лоацалургьяц хьо-
га, лаьцача 1омалургъяц хьога». Цо 
яхар ца а деш Фаьлго говр лаьцай. 
Ворда а я, из говр вордах д1аежай.

Акха говр, къаьхка а къаьхка, 
м1аргаш бийтта ворда а йохаяь, 
Фаьлг а вийна, яхай. Фульго, саг1а де 
торо йоацаш, мекха гарг яьшай, кхок-
ха кодаме бена, ност кагьяй, керо 
ткъам бийнаб, кер хьункерта дахад, 
хьункорта берда т1акхийттаб, берд 
хьаста т1акхийттаб, хьаст лакъаб. 
Хи т1а яхача сесаго 1ойийтта к1у-
дал йохаяьй. Чуеча цо фусамдаьга 
д1адийцад хиннар долчча бесса. Цо 
ворда-ц1а дохадаьд ше хьадеш ваь-
лла. Лоалахочо аьннад: «Х1ана до-
хадир 1а ворда-ц1а?», аьнна. Укхо 
аьннад: «Фаьлг веннав, Фульго мекха 
гарг яьшай, кхокхо ност йийнай, керо 
ткъам бийнаб, кер хьункерта дахад, 
хьункорта берда т1а бахаб, берд хьа-
ста т1а бахаб, хьаст лекъаб», аьнна. 
Лоалахочо чу а ваха из ший сесага-
га д1адийцад. Цу деша г1адъяхача 
сесаго боккха яй бизза худар даьд, 
худар доккхача оаркхо чу а детта цу 
т1а халхаяъннай из. Халхаяьлча ху-
дар т1а зунгата яр миссел лар хин-
наяц цун.

Д1аяздаьр С.Заамиев

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Впервые в Ингушетии проходит 
турнир по дзюдо среди юношей 

на кубок «Курбан-байрам»

Недавно правитель-
ство Москвы и Федераль-
ная служба по надзору в 
сфере защиты прав потре-
бителей и благополучия 
человека подписали согла-
шение о взаимодействии. 
В церемонии подписания 
участвовали мэр столицы 
Сергей Собянин и руково-
дитель Роспотребнадзора 
Анна Попова.

Мэр отметил, что в насто-
ящее время на электронный 
портал "Наш город", который 
был открыт в 2011 году, мож-
но пожаловаться по различ-
ным проблемам городского 
хозяйства. "Сегодня таких 
проблем, на которые можно 
пожаловаться, около 150. 
Каждый день мы получаем 
порядка 2 тыс. жалоб", - ска-
зал он, добавив, что в пись-
менном виде жалоб прихо-
дит значительно меньше.

Этот  набор жалоб и 
предложений, по словам сто-
личного градоначальника, 
охватывает работу город-
ских служб - коммунальных, 
транспортные проблемы. В 
то же время огромный пласт 
проблем лежит в области 
федеральных служб. 

«Недавно мы начали 
взаимодействие и работу с 

Федеральной миграционной 
службой и сегодня подписы-
ваем соглашение с Роспо-
требнадзором по контролю 
потребительского рынка, по 
контролю за качеством това-
ров, за санитарным состоя-
нием территорий, прилега-
ющих к магазинам", - сказал 
Собянин. Он отметил, что в 
Москве, где тысячи объектов 
торговли расположены во 

встроенно-пристроенных по-
мещениях и в жилом секто-
ре, это чрезвычайно важно.

"Включив в схему работы 
портала "Наш город" прием 
жалоб на нарушения в сфе-
ре торговли, контроль и мо-
ниторинг за их исполнением, 
я думаю, если мы не решим 
проблему полностью, то в 
значительной степени будем 
способствовать наведению 
порядка в этой сфере", - ска-
зал Собянин. 

Он отметил, что подача 

жалоб на работу предпри-
ятий в сфере потребитель-
ского рынка через портал 
"Наш город" позволит повы-
сить эффективность рабо-
ты инспекторов Роспотреб-
надзора. В прошлом году в  
Роспотребнадзор поступило 
порядка полумиллиона жа-
лоб москвичей, что в восемь 
раз больше, чем в 2005 году.

 Следует отметить, что в 
российской столице создадут 
карту магазинов с просро-
ченными и некачественными 
товарами. Соответственно у 
потребителей появится воз-
можность выбирать между 
точками реализации товаров 
и продукции. Кстати, за лжи-
вые отчеты об удовлетворе-
нии жалоб москвичей уво-
лены 24 чиновника. Другими 
словами, здесь  приоритет-
ным считают не «красивый 
отчет», а реальную заботу о 
людях.

Этот пример можно с 
пользой использовать в ре-
гионах, в частности в нашей 
родной Ингушетии. Минув-
шее жаркое  лето показа-
ло многим из нас, что про-
сроченные товары могут 
оказаться в нашей авоське. 
Люди, как правило, не бе-
гут обратно в магазин из-за 
пары пачек масла или трех  
килограммов рыбы, но спра-
ведливость должна востор-
жествовать в любом случае.

Электронный адрес 
«Наша республика» или 
«Наш город», «Наше село» 
в каждом муниципальном 
образовании наверняка при-
влечет внимание жителей. 
Сегодня эту роль выполняют 
государственные и частные 
сайты, служба «Народно-
го контроля», та же ветвь  
Роспотребнадзора и т.д.  
Вместе с тем идея создать 
карту подобных  магазинов 
очень хорошая. Можно было 
бы расширить список «плю-
сов» и «минусов» в нашей 
жизни. Создать республи-
канскую карту мест, где слу-
чается наибольшее  и наи-
меньшее количество ДТП, 
либо карту  экологического 
состояния сел и городов, на-
личия или отсутствия спор-

тивных площадок и сооруже-
ний, школ, больниц и т.д. Все 
они должны быть открыты 
для граждан на соответству-
ющих сайтах. Надо сказать,  
многое из этого в Ингушетии 
уже делается.

Указанный подход на-
глядно и быстро давал бы 
картину успехов и задач, 
которые стоят как перед го-
сударственными службами, 
администрациями, так и об-
щественностью. Актуальны 
создание, мониторинг и до-
ступность карты сбора и ути-
лизации бытовых отходов в 
населенных пунктах. Можно 
было бы проанализировать, 
где и сколько проживает уча-
щихся в республике, чтобы  
в перспективе выбрать наи-
более благоприятные места 
для построек новых школ. 
Вся эта сетка, текущая стати-
стика, эти точки отсчета были 
бы полезны для всех служб и 
учреждений. Помогли бы нам 
расстаться со многими «ста-
рыми болячками», которые 
уже давно пора вылечить. У 
нашей республики сегодня 
большой потенциал и надо 
использовать все методы 
для ее благополучного про-
цветания. 

В.САИтОВ

 МОСКОВСКИЙ 
ОПЫТ

Среди всех видов 
частного бизнеса есть и 
такой как грузоперевоз-
ки в пределах города и 
республики.

На центральном 
рынке  г. Назрани есть 
несколько мест (пло-
щадок), где стоят гру-
зовики малого размера 

(грузтакси, микроавто-
бусы, малые грузовые 

автомобили), вла-
дельцы которых 
занимаются пере-
возом грузов по На-
зрани и его окрест-
ностям. Иногда они 
выезжают  в другие 
города и районы Ин-
гушетии. 

Магомед Цечоев 
имеет собственный гру-

зовой автомобиль иностран-
ного производства для пере-
возки различных грузов. С 
ним беседовал наш корре-
спондент.

– Какие у вас условия 
работы?

– Я все время стою 
здесь. В день бывает обыч-
но одна или две перевозки 
по городу или в близраспо-
ложенные села. Иногда  во-
обще не бывает клиентов. 
Приходится больше стоять, 

чем заниматься работой. У 
нас  нет какой-либо органи-
зации, нет диспетчера для 
приема заказов и прогноза 
работы как на текущий день, 
так и на ближайшие.

– Цены у вас, видимо, 
высокие?

– За перевозку груза по 
городу  беру 400-500 ру-
блей, а в соседние села 
700-800 рублей. Цена за-
висит от времени погруз-
ки и разгрузки груза, а не 

только от расстояния. Ино-
гда самому приходится по-
могать заказчику грузить 
вещи и предметы. Так скла-
дывается цена за перевоз-
ки. В основном приходится  
перевозить домашние вещи, 
мебель и другие предметы, 
иногда  сельскохозяйствен-
ные продукты или товары. 

– Причина отсутствия 
заказчиков?

– Сейчас в каждом доме 
есть автомобиль. Когда кто-
либо переезжает на новое 
место жительства, он вещи 
перевозит на своем авто-
мобиле или пользуется ус-
лугами родственника или 
соседа. 

Я. ХАДЗИЕВ

Из пункта "А" в пункт "В"
Грузоперевозка

26 сентября Уполномоченный по правам человека в Республике Ингушетия Джамбулат 
Оздоев и заместитель руководителя следственного управления СК России по Республике Ин-
гушетия Магомед Хамхоев проведут ежемесячный совместный прием граждан

Прием будет проходить с 15.00 в офисе аппарата Уполномоченного по правам человека в 
республике, расположенном по адресу: г. Магас, ул. Мальсагова, д. 9.

Предварительная запись осуществляется каждый день с 9.00 до 18.00 (кроме субботы и 
воскресенья) по телефонам:

- (8-873-4) 55-02-30 – отдел по приему граждан следственного управления Следственного 
комитета Российской Федерации по Республике Ингушетия;

- (8-873-4) 55-11-75 – аппарат Уполномоченного по правам человека в Республике Ингу-
шетия.

При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность.

Отдел по приему граждан и документационному обеспечению 
следственного управления

Пресс-конференция по случаю торжественного открытия 
V-го Международного фестиваля туристического кино «Свидание с Россией» 

с 25 сентября по 27сентября 2014г.

25 сентября в 16.00 в конференц-зале ГТРК «ИНГУШЕТИЯ» состоится пресс-конференция 
с организаторами V-го Международного фестиваля туристического кино «Свидание с Росси-
ей».

Фестиваль решает очень важную государственную задачу - создает дополнительные 
предпосылки к путешествиям и отдыху в России и способствует продвижению туристической 
привлекательности регионов Российской Федерации с использованием возможностей кине-
матографа.

В рамках кинофестиваля будет показано более 50 игровых, документальных и анимаци-
онных картин. В программе фестиваля – конкурсные и внеконкурсные показы фильмов рос-
сийского и зарубежного производства в следующих номинациях: «Природа России», «В Рос-
сию за приключениями», «Летопись России», «Лучший зарубежный фильм о путешествиях», 
«Лучший игровой фильм о России». Фильмы будут показаны на четырех площадках: МКУ Дом 
культуры (г.Назрань), кинотеатр «Дружба» (г.Назрань), Ингушский государственный универси-
тет (г.Назрань), Дом культуры с.п. Нестеровское (Сунженский район).

В открытии фестиваля примут участие руководители Министерства культуры РФ, предста-
витель итальянского фестиваля «Societa Italiana dei Viaggiatori» ALESSANDRO AGOSTINELLI, 
представитель Бакинского международного фестиваля FARIZ AHMADOV, директор центра 
ЮНЕСКО в Казахстане Лайла Ахметова, а также представители туристической отрасли и ки-
нематографа.

Члены Оргкомитета подробно расскажут о концепции V-го Международного фестиваля 
туристического кино «Свидание с Россией».

В ходе пресс-конференции на вопросы журналистов ответят:
- советник руководителя Федерального агентства по туризму, генеральный продюсер V 

Международного фестиваля туристического кино «Свидание с Россией» Александр Василье-
вич Ильин;

- начальник управления государственных турпроектов и безопасности туризма Федераль-
ного агентства по туризму Александр Александрович Сирченко;

- член жюри V Международного фестиваля туристического кино «Свидание с Россией», 
главный редактор телеканала «Страна» Владислав Николаев; 

- представитель отборочной комиссии V Международного фестиваля туристического кино 
«Свидание с Россией», режиссер документальных фильмов Елена Евгеньевна Алферова;

- директор V Международного фестиваля туристического кино «Свидание с Россией» Ана-
стасия Андреевна Полякова; 

- продюсер V Международного фестиваля туристического кино «Свидание с Россией» 
Владимир Алексеевич Голиков;

- председатель Комитета по туризму Республики Ингушетия Станислав Олегович Аристов;
- начальник отдела туризма Магомед Бембулатович Тимурзиев.

Дата проведения – 25 сентября 2014 г.
Место проведения – конференц-зал ГТРК «ИНГУШЕТИЯ».
Организатор – Комитет Республики Ингушетия по туризму.

Персональная выставка народного художника 
Республики Ингушетия Мусы Мартазанова 

Культурно-просветитель-
ский центр «Эздел» совмест-
но с фондом «Борись и по-
беждай» и Министерством по 
физической культуре и спор-
та Республики Ингушетия 
проводят турнир по дзюдо 
среди юношей 2001-2003 гг., 
по семи весовым категори-
ям. Главным призом турнира 
является барашек, который 
победитель может принести 
для своей семьи в праздник 
Курбан-байрам.

Также среди   приглашён-
ных наши именитые спор-
тсмены, заслуженные дея-
тели республики, такие как: 
Могушков Муса, братья Хал-
мурзиевы, Кодзоев Руслан, 
Тумгоев Алихан, Гагиев Аюп 
и многие другие.

Турнир пройдет 30 сен-
тября 2014 г. в борцовском 
зале Минспорта в г. Назрани, 
начало в 9:00 часов.

Все желающие имеют 
возможность присутствовать 
и участвовать в данном ме-
роприятии.

23 сентября 2014 года 
в Государственном му-
зее изобразительных 
искусств Республики 
Ингушетия открылась 
персональная выстав-
ка народного художника 
Ингушетии Мусы Мар-
тазанова «Души моей се-
ребряные нити…» В экс-
позицию выставки вошли 
более сорока произведе-
ний живописи, написанные 
в различные периоды дея-
тельности мастера.

В творческом потенциа-
ле Мусы Мартазанова худо-
жественные произведения, 
написанные в разнообраз-
ных жанрах – пейзажи, на-

тюрморты, сюжетно - тема-
тические работы с глубоким 
философским содержанием.

Живопись М.Мартазанова 
захватывает яркой, одухот-
воренной пластической кра-
сотой творчества. Мощная 
стихия цвета пронизывает 
все полотна художника. Ав-
тор хочет «слышать краски и 
видеть звук». Колорит дости-
гает интенсивного звучания, 
диапазон которого огромен 
– от ослепительных вспышек 
до легкого светового мерца-
ния. Трактовка картин масте-
ра предполагает многознач-
ность, они не рассчитаны 
на поверхностное суждение. 
В этой многозначности – и 
сложность постижения, и ра-
дость открытия, которое не-
сет в себе всякое настоящее 

искусство.
Муса Мартазанов – ху-

дожник, который обладает 
удивительным даром пре-
ображать прозу в поэзию, 
а обыденность – в мечту. В 
каждой своей работе он раз-
рушает сложившиеся стере-
отипы, провозглашая новые 
принципы в иллюзорном 
пространстве картины, кото-
рая живет с ним, трансфор-
мируется с ним и изменяется 
вместе с изменениями его 
отношения к жизни и окружа-
ющему миру.

Лейла АЛМАЗОВА,
пресс-служба 

Государственного 
музея изобразительных 

искусств 
Республики Ингушетия

«Души моей 
серебряные нити…»


